

Symposium sobre sífilis

***Aumento de la incidencia de
la sífilis en los últimos años,
y proyección de tipo
preventivo de este
Symposium (17)***

Coordinador:

Prof. CARLOS CASTAÑEDO PARDO(18)

Panelistas:

Dres.: JULIÁN MANZUR KATRIB,(19) RAFAEL GRILLO
MARTÍNEZ,(***)
ANDRÉS VALDÉS ALVARINO(20) Y Prof. BARTOLOMÉ

Introducción

Por el coordinador Prof. PARDO

La razón de presentar un Symposium sobre ciertos aspectos de sífilis en este Congreso es la impresión actual de que estamos frente a un aumento de la incidencia de esta enfermedad. Esta impresión simplemente subjetiva, sino que se encuentra ampliamente respalda los hechos estadísticos, tanto en grande como en pequeña escala.

Primero que nada, nos informaremos, como es lógico, en las estadísticas publicadas por la Organización Mundial de la Salud en 1962, presentadas en el Congreso Internacional de Dermatología de septiembre del propio año. Podemos ver las curvas ascendentes, en un gran número de países, y prácticamente en todos los estudiados, a partir de los años 1955 a 1957. Es claro que este ascenso no llega, a las cifras elevadísimas de la época de los años 40, y mucho menos, a las todavía más elevadas de los años 20 y pero toda tendencia al ascenso en escala mundial es de importancia sanitaria indiscutible.

Veamos después, un pequeño análisis que hemos tenido la oportunidad de hacer personalmente, con los datos aportados por una serie de trabajos aparecidos en varias revistas europeas y norteamericanas. Desde luego que en estos no hay la prolijidad ni la continuidad de

17 Trabajo presentado en el XI Congreso Médico y VII Estomatológico Nacional celebrado en La Habana del 23 al 26 de febrero de 1966.

18 Profesor de Dermatología del Hospital- Escuela "Joaquín Albarrán", Vía Blanca y Calle 26, Cerro, Habana, Cuba.

19 Especialistas Auxiliares de Dermatología del Hospital Docente "Carlos J. Finlay", Ciudad Libertad, Marianao, Habana, Cuba.

20 Profesor de Dermatología del Hospital-Escuela

""General Calixto García", Ave. Universidad. Vedado, Habana, Cuba.

(***)* Profesor de Dermatología en el Hospital "Cde. M. Fajardo", Zapata y D, Vedado, Habana, Cuba. Responsable de Dermatología del MINSAP.

datos de las curvas anteriores, pero entre todos parecen mostrar marcada tendencia al ascenso.

Y, surge en seguida la pregunta: "¿Cuál es la razón de este aumento de incidencia?". Y vacila esa convicción, tan cómoda, de que con los tratamientos de penicilina se había resuelto, de una vez y para siempre, el problema de la sífilis.

Pero es que, en las enfermedades del tipo de la sífilis, en cuyo contagio intervienen factores emocionales, sociales, y también, digámoslo valientemente, sexuales; no es suficiente el encontrar un modo más rápido y relativamente sin peligros, de curar. Es necesario también, como se detallará en el curso de este Symposium por los distinguidos participantes, trabajo de tipo técnico especializado frente a muchos aspectos de gran importancia, como problemas de diagnóstico difícil y de conducción del tratamiento y evitación de secuelas; y es necesario también trabajo de tipo social y educacional frente a los factores de propiciación y aumento del reservorio.

De todos modos, se ha tratado de ex-

plicar el aumento en una serie de ingeniosas formas, de las cuales, por exigencias del tiempo sólo señalaremos someramente la que se refiere al llamado factor fortuito ("happenstance") de algunos autores norteamericanos. Este "factor fortuito" es el uso de la penicilina para gran número de afecciones, lo que puede al mismo tiempo curar una sífilis en incubación en ese momento. Al aparecer otros antibióticos y usarse menos penicilina, lógicamente cura menor número de casos de incubación y más tarde aparecen en las estadísticas.

En resumen, el objetivo de este symposium, desde el punto de vista general es doble: Primero, señalar que no podemos echar a un lado, y relegar al olvido, por lo menos todavía; los estudios sobre sífilis. Segundo: Destacar los aspectos más importantes de la enfermedad, que en la opinión de los aquí sentados, son los que se refieren al aspecto preventivo-sanitario, o sea a las fases de gran infecciosidad de la enfermedad, así como a los problemas de tratamiento y control de la misma.